

# LA ALBORADA

DIARIO POLITICO

ADMINISTRATIVO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES



AÑO II

DIRECTOR,  
D. EDUARDO PORTALES.

Miércoles 13 de Febrero de 1878.

ADMINISTRADOR,  
D. RAMON BARRACHINA.

NUM. 165

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Castellón: Un mes, 5 rs. Tres meses, 15 rs.—Fuera:  
Tres meses, 18 rs. Seis meses, 34 rs. Un año, 64 rs.  
No se sirve ninguna suscripción si antes no se abona su importe. El pago es adelantado.

Toda suscripción que no se renueve en tiempo hábil, dejará de ser servida, y al efecto se avisará.  
A los suscritores: anuncios en la cuarta plana, á 5 céntimos de peseta línea. Remitidos á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 reales uno.  
A los no suscritores: á 10 céntimos de peseta línea de anuncios; á 25 céntimos la de comunicados, y á 4 pesetas 50 cént. las defunciones y aniversarios.  
Se publica todos los días menos los lunes y días siguientes á fiestas mayores.

## PUNTO DE SUSCRICION

En la administración de este diario, Zapateros 18, donde debe dirigirse toda la correspondencia. En esta imprenta y librería, en la de Jose Arnezot, en la de Novira Hermanos y en la de Venancio Solo, en esta capital.

## Los sueños de hoy y los sueños de ayer

Un hombre inspirado, un hombre de genio sueña con el descubrimiento de nuevas tierras y países, é iluminado por la luz de la fé y de la ciencia, y esponiendo mil veces su vida, depona á los pies de los soberanos de Castilla y Aragon un mundo desconocido.

Un noble extremeño, admirador de Colon, concibe grandes sueños de gloria, y con un puñado de valientes y autor de mil heroicidades, conquista un imperio de tanta estension y riquezas tantas, que asombra al mundo.

Mientras una piara de cerdos hoza la tierra y se harta con la bellota que le ofrecen abundantes árboles, entusiásmase su guardador con las bellísimas descripciones de aquel hermitaño debido al ilustre genovés, y arrobado por un sueño delicioso, vése ornado de lucientes armas, capitán de una hueste de invencibles guerreros, y que reyes y príncipes de naciones remotas, aunque raras por sus costumbres y trajes, doblan la rodilla ante él, entregándole sus bellas mujeres y hermosísimas princesas en calidad de esclavas; vése respetado cual un Dios por aquellos hombres, para quienes su voluntad es sagrada, y cautiva su ambicion el oro y la plata que por todas partes ve esparcidos hasta en los utensilios mas comunes y groseros.

En lo que respecta á las conquistas de la ciencia, son estudiadas por eminentes físicos las leyes de la fuerza elástica del vapor, é inmensas moles son arrastradas en veloz carrera por la superficie terrea, facilitando las relaciones y transacciones mercantiles entre los países mas remotos; ó empléase asimismo para surcar las aguas del océano, mejorando y haciendo menos penosa la navegacion.

La electricidad, aunque conocida de muy antigua, la estudian profundamente hombres sabios, y utilizándola en provecho de la humanidad, dá lugar entre mil beneficios á los telégrafos eléctricos y cables submarinos, prestando servicios que fueran increíbles á no palparlos.

Estos bienes que se reportan de la ciencia ¿qué otra cosa fueron tambien en un principio sino sueños de los grandes pensadores, que á la naturaleza lograron sorprender sus leyes, y de las que hicieron aplicacion?

¿Qué otra cosa fuera antes sino un sueño risible convertir el istmo de Suez en un canal navegable?

Los túneles, que horadando montañas inmensas salvan obstáculos invencibles que la naturaleza opone al veloz curso de la locomotora, parecieran en un principio, no sueños, sino quiméricas invenciones de una imaginacion estraviada.

Si las aplicaciones de las ciencias han llegado á ser tales hoy, que á nuestros antepasados merecieran epítetos nada honrosos, en consonancia con sus antiguos ensueños de hechicerías, encantamientos, brujas, duendes, trasgos y fantasmas, no nos dejemos seducir por las reliquias que nos dejaron de su ignorancia, y de ningún modo condenemos sin ma-

duro exámen las hipótesis aventuradas, las teorías sublimes, las empresas grandes y gigantescas ni los sueños portentosos, así en lo que respecta á lo moral como á lo científico.

De los mil y mil sueños que pudieran verse en lontananza hé ahí algunos:

El derrumbamiento total de los ídolos del gentilismo, reducidos á vil polvo los mármoles que aun los personifican, y por tanto, el enseñoreamiento completo de la religion cristiana, civilizando esos cientos de pueblos que aun gimen en la abyeccion mas horrenda, víctimas de un despotismo brutal.

El cristianismo, promulgado si, elevado á la pureza que su sabia doctrina atesora, sofocando los cismas y heregias que le dividieron en mal hora, tomando por lema condenar del todo la esclavitud y abogar por la paz de las naciones.

El lenguaje universal, de necesidad ya en los tiempos actuales, entendido por la faz de la tierra, unificando á todos los hombres y constituyendo una sola familia.

Y como consecuencia de la unidad de creencias y de lenguaje, la unidad de gobierno y de leyes, cesando la opresion y la tiranía, los privilegios y exenciones, y la prioridad de familias y de castas.

Que estos sueños que vislumbramos entre mil otros no sucedan tan pronto cual serian de desear, no hay que extrañar.

Obsérvase hoy la mejora material de los pueblos, que nadie se atreverá á negar, donde imperar dicen el positivismo, y es que está el mundo apenas salido de la primera edad (salvo el parecer de los que le juzgan antiguo y caduco), y cual se nota en la infancia, es egoísta, tiende á satisfacer sus necesidades y á robustecerse; que crezca y se fortifique, y entonces dejará de ser positivista para entregarse del todo á otras mejoras de mayor cuantía.

Con ayuda de la ciencia, el arte abrirá canales, perforará montañas, salvará abismos, allanará los montes, cambiará la direccion de los rios, dará entrada al mar en sus continentes, roturará bosques, saneará terrenos, los eriales trocará en verjeles y jardines, cambiará las condiciones todas del área que le sirve de morada, y al paso que mejore su estado material, verásele asimismo perfeccionar el intelectual y moral.

¿Quién duda de que son breves los años de existencia que resten al istmo de Panamá?

¿Acaso los mares ó los rios no podrán tambien abrirse paso por estensos arenales y desiertas, y cambiar totalmente las condiciones de la superficie terrestre?

¿Quién responde de que la soñada direccion á los globos aerostáticos no pase pronto á vias de realizacion, y que mil descubrimientos y sueños dorados no surjan con el tiempo?

Indudable es que el mejoramiento material conduciría muy luego al hombre al perfeccionamiento moral é intelectual, de la propia manera que el niño satisfaciendo sus necesidades y robusteciéndose oye con mas docili-

dad y aprovecha mejor las lecciones que tienden á moralizarle é instruirle. Lo mismo que ocurre en el individuo hombre es lo razonable que ocurra con la especie toda. El solo individuo caracteriza la especie.

¿Será por ventura un absurdo que teorías y doctrinas que hoy se tienen por monstruosas, mañana cuando la humanidad esté en su plena razon, y se haya desposeido de la corteza que aun le cubre, se vean practicadas?

May justo y aun grato á sus dioses parecía á los romanos echar al Circo los esclavos para ser despedazados por las fieras, y es hoy la mayor iniquidad que pudiera concebirse.

Muy razonable les parecía la satisfaccion de pasiones abominables que hoy condena el solo criterio humano.

¿De cuántas maldades no ha sido testigo el hombre, y ha sufrido inconsciente, que hoy le horrorizan y le hacen estremecer?

Y por el contrario, vemos ennoblecidas y hasta santificadas miles de prácticas y acciones que antes se tenían por viles, degradantes é infames.

Cualquiera que reflexione un poco podría ver casi realizadas teorías que se juzgan antisociales, y no habria para ello que allanar montes, ni cegar abismos, ni hacer profundos estudios, no habria mas sino obrar segun el evangelio. Digamos lo que Jesucristo á sus discípulos: «Si tuviereis fé y no dudareis, y le dijereis á un monte quítate y échate en la mar, seria hecho.»

Y hasta con la historia en la mano pudiera probarse que algunas de esas teorías ó sistemas descabellados son bien antiguos y vistos en el mundo.

No faltarian miles de razones en pró de sueños de oro que á algunos parecerian insensatos, y que no particularizamos por no hacer difuso un ligero pasatiempo escrito á vuelapluma.

Asimismo no apoyamos con nuestros débiles razonamientos los sueños dorados que hemos citado, los unos porque no han menester apoyo tan pobre y desautorizado, el otro por ya tratado con extension en un trabajo publicado há tiempo, y el último por reservarlo para mejor ocasion; pero si insistiremos que de lograrse los que hemos mencionado, y ser un hecho, veríanse casi realizados algunos de los que se creen utópicos y aun quiméricos.

Por todo lo que concluiremos que juzgamos asaz imprudente condenar sistemáticos todas las teorías, sueños y doctrinas que puedan inventarse, pues si bien concedemos que el afán de adquirir renombre alucinará á algunos ambiciosos ó sándios, entre toda la efervescencia de ideas y pensamientos que germinan en esta época llamada de *transicion* por los que se dicen pensadores surgirá indudablemente un cambio, una mutacion tal en la marcha de la humanidad, que muy luego influirá en su beneficio.

No haya temor, ni se pretenda encadenar al hombre ni al pensamiento; la Providencia que cuida por todos los seres creados, no podrá menos de enlazar los sucesos de tal manera, que saquen incólume á la sociedad del

caos que parece inminente, al par que estirpando la tiranía, la opresion, la esclavitud y miles y miles de miserias que son ya de mengua en los dias presentes, disponga todas las naciones y pueblos á un reinado mas feliz donde imperen la paz y la justicia.

Francisco Rodríguez Blanco.

## ABONOS

### SU IMPORTANCIA EN LA AGRICULTURA

En la agricultura moderna, abonar en buenas condiciones es producir, es sacar constantemente de un suelo limitado una cantidad de productos que no rendirian con grandes dispendios iguales ó mayores estensiones de terrenos puestos bajo la esclusiva proteccion del arado y de la atmósfera.

Pero este principio, incontrovertible allí donde la densidad de la poblacion coarta la natural tendencia del hombre á espaciarse, admite, no obstante, modificaciones en los países en que se ensiorea por efecto de enrarecimiento. Y si esta circunstancia no destruye el principio en el terreno de la ciencia, le imprime caracteres tales, que debilitan su fuerza y le hacen ceder ante la expectativa de cuantiosas cosechas con pocos gastos y menores cuidados.

La agricultura en proporcion, que se aleja de su origen para marchar á la civilizacion, se ve obligada á rendir culto á las doctrinas que ridiculizará cuando su orgullo no le dejara sentir la concurrencia, enemiga del despilfarro, del desorden y de la desigualdad que Dios nos legó como herencia á los que se dedican á la mas desatendida, pero la mas noble y trascendental de las profesiones.

La necesidad de abonar bien y de cultivar mejor se hará sentir en todos los ámbitos de la peninsula el dia que desaparezcan por completo las *rozas*, vestigio de la vida pastoril y elemento destructor que pasa á hierro y fuego el fruto de la vegetacion espontánea de 20 años para rapiñar, sin trabajo, una cosecha que comparte el labrador con las aves, los jabalíes, los venados y los conejos que alegan su indisputable participacion sobre la tierra que no ha salido por el cultivo del dominio de la naturaleza.

Vendrá con el aumento de poblacion y la escasez de subsistencias, que no permitirán dar al suelo el llamado *descanso* de dos, tres y mas años, para reponerle de las pérdidas ocasionadas por anteriores vegetaciones y prepararles á nuevas campañas.

Será la consecuencia legítima de la instruccion agrícola, que tomará á su cargo demostrar que nuestros rios, rápidos y de profundo cauce, cumplirian mejor su destino fertilizando nuestros abrasados campos, que destruyendo impunemente sus riberas. El agua, garantía de la produccion en los climas secos, impondrá los abonos como un recurso imprescindible, y la elevacion de la renta, ocasionada por la competencia y por la mejora de condicion de la tierra, reducirán forzosamente la escala de los cultivos

individuales, acreciendo la producción hasta un límite que no se comprende hoy.

Pero esto no se logrará interin los propietarios ilustrados no se pongan al frente de la reforma y ofrezcan ejemplos prácticos de grandes recolecciones alcanzadas en reducidas zonas de terreno cultivadas con conocimiento y con recursos.

Nosotros, herederos de los árabes de Córdoba, Granada y las Alpujarras, que fueron muy adelante en los cultivos hortícolas, no necesitamos salir de nuestro país para convencernos de la prodigiosa producción de que es susceptible el suelo, cuando el hombre le prodiga sudor y abonos. La Mejana de Tudela, las vegas de Zaragoza, Lérida, Barcelona, Valencia, Murcia y Granada, y con especialidad la de Cuevas de Vera en la provincia de Almería, ofrecen á cada paso ejemplos de este género. En la última localidad, donde el estudio ha hecho ver que el tomate es fruto de primavera mas lucrativo y adecuado al clima y condiciones, se hace rendir á un bancale de 12 á 13 áreas 3 y 4.000 rs. de esta sola cosecha.

Es verdad que la situación de la vega, resguardada del N. y P., el estímulo de las margas, del yeso, de la sal marina y del salitre; la precocidad que imprimen sus aguas, cargadas de sulfato de hierro en dosis favorables; el minucioso y esmerado cultivo y su bien entendido y económico sistema de abrigos en respaldo, permiten anticipar el fruto dos meses antes que los demás pueblos del mediodía de España y venderlo á alto precio sin competencia.

Bajo la denominación de abonos, se comprende, no solo los despojos de los animales, sus excrementos y orinas, y los vegetales y sus restos, que, entrando en descomposición, pueden contribuir á la nutrición de las plantas, sino tambien varias sales minerales que concurren al mismo fin.

Como no es fácil establecer clasificaciones exactas de los diferentes abonos, nosotros formaremos dos grandes grupos, que comprenderán los abonos naturales y los artificiales. Cada uno de estos se subdividirá en otros varios de orden superior.

El grupo de los abonos naturales abrazará los puros entre vegetales, los exclusivamente animales, los salinos y los mixtos ó estiércoles en que entran los dos primeros ó todos tres.

En concepto de artificiales consideraremos los abonos concentrados y las diferentes mezclas y combinaciones que corren en el comercio para fertilizar las tierras y estimular la vegetación.

Sin que nosotros penetremos en las interioridades de la química y de la fisiología vegetal hasta una profundidad en que nos perderíamos forzosamente en un intrincado laberinto, habremos de pasar una breve, pero ordenada revista, á las principales sustancias, que solas, mezcladas ó combinadas, cooperan á la nutrición de las plantas ó á acelerar su desarrollo.

Cuál sea su composición y poder fertilizante; de qué modo obran; qué cantidades se necesitan para determinadas extensiones de terreno, segun su calidad; qué tiempo dura su acción; cómo se preparan económicamente, y se conservan sin pérdidas de principios esenciales, y cómo se aplican con ventajas; estos serán los puntos principales sobre que han de girar nuestras investigaciones.

Siendo el estiércol el mas ventajoso de todos los abonos y el mas fácil de obtener, cuando se le sabe preparar, conservar y utilizar, nosotros nos detendremos mas especialmente en este importante producto, que contiene á la vez azoe, fosfatos y cuantos princi-

pios minerales y orgánicos se necesitan.

Los estiércoles dividen y ahuecan la tierra y la hacen mas accesible á los agentes atmosféricos, y, en su lenta descomposición, ocurren á las necesidades de los vegetales en las épocas mas perentorias. Como dice M. Isabeau, son los abonos por excelencia para los cereales y demás plantas que han de permanecer nueve ó diez meses.

Las orinas de efecto inmediato y de corto periodo favorecen la germinación.

Los excrementos, mas tardios en descomponerse, pero mas persistentes, nutren las plantas durante su desarrollo.

La paja, mas lenta aun en fermentar, suministra una gran cantidad de fluidos gaseosos en los periodos mas críticos ó durante la floración y granificación.

*Revista del Circo agrícola Salmantino.*

Grado de prosperidad á que ha llegado la nación española durante los bienaventurados años del gobierno Cánovas-Romero.

La situación de Málaga es tan desesperada, que la liga de contribuyentes se ha visto en la necesidad de elevar al gobierno una respetuosa oposición, en la que se consignan, entre otros extremos, que existen hoy ocho mil industrias menos que en 1870; que los campos quedan abandonados y sin cultivo por falta de recursos en los dueños ó colonos; que la hacienda, para cobrar las contribuciones ha tenido que sacar á subasta mas de dos mil fincas; que el comercio atraviesa una crisis desastrosa; que en algunos pueblos se ha repartido todo el trigo del pósto para dar de comer á los proletarios hambrientos, y que en tan deplorable situación, el gobierno aumenta sin causa justificada en un 30 por 100 la riqueza inmueble, aumenta los tributos y los impuestos y hasta el cielo niega los favores de la lluvia á aquella desgraciada comarca.

En Huesca la cuarta parte de la propiedad rústica ha sido embargada por los recaudadores de contribuciones y vendida en pública subasta.

En Huelva han sido cerrados la mayor parte de los establecimientos y la miseria hace grandes estragos en todas las clases sociales.

En Teruel, en las Castillas y en Cataluña sucede lo propio. Las fábricas cierran sus puertas; los industriales abandonan sus talleres, los comerciantes quiebran y los agricultores entregan al fisco sus propiedades.

Es decir la ruina en todas partes menos en Madrid en donde el gobierno gasta millones y mas millones para divertir á unos cuatro caballeros.

¿Quien podrá dudar ahora de la verdad que encierran aquellas palabras de *La Política*: «estamos bien, bien, muy bien?»

Observa un diario ministerial que los hombres políticos incurrieron en una responsabilidad muy grande, y que sus desaciertos pueden conducirles á consecuencias más funestas que las prisiones y destierros.

Y comenta un periódico ultramontano: «Justo; pero vienes observando que, cuando logran salvar el pellejo á la raíz de las catástrofes en que se ven envueltos frecuentemente, andando el tiempo atrapan una cartera, ó algo más que una cartera.»

Verdad. O la presidencia del congreso, ó el gobierno del banco, ó una pingüe canonjía como el curato de san Andrés, *verbi gratia*.

El agravio que el señor Cánovas infligió, cuando las fiestas reales, á varios diputados de la mayoría, negándoles la entrada en los salones de la presidencia, pareció que va produciendo su efecto.

Invitados ahora por el presidente del consejo de ministros para asistir á los thes en el palacio de la calle de Alcalá, se han negado á ello como hombres dignos que se sienten heridos en su amor propio.

¿Si darán estos diputados al señor Cánovas algun disgusto? Podría ser.

CRONICA ESTRANJERA

En la sesión del día 8 de la cámara de los comunes de Londres, el secretario de estado Northcote dió cuenta de las condiciones del armisticio ruso-otomano, en

el cual está comprendido el abandono por los turcos de la línea de defensa de Constantinopla.

El señor Northcote añade:

«Esto hace la situación muy grave.»

En vista de que son posible desórdenes en Constantinopla, la escuadra inglesa ha recibido la orden de fondear delante de aquella ciudad, para proteger vidas y haciendas.

Si es necesario, esta medida será notificada á los demás gobiernos, invitándoles á asociarse á nosotros. Será notificada tambien á Rusia.»

(Grandes aplausos.)

Continuando la discusión sobre los créditos supletorios destinados á guerra y marina, el secretario de estado, Northcote, declara que parte de estos créditos se empleará en el aumento y movilización del ejército inglés.

Esto no obstante, espera que se evitará la necesidad de su empleo.

Se procede á la votación y la cámara aprueba el proyecto concediendo dichos créditos al gobierno por 328 votos contra ciento veinticuatro.

La *Gaceta de Colonia* publica un despacho de Pesth, fechado hoy, diciendo que reina grande efervescencia en los círculos políticos de aquella ciudad á consecuencia de la pretension de Rusia de fijar previamente las condiciones bajo las cuales aceptaría la conferencia sobre la cuestión de Oriente.

Al propio tiempo, se añade que Rusia ha declarado indiscutibles algunos puntos relativos á dicha cuestión.

Confírmase que los rusos están poseionados implícitamente de los estrechos inmediatos á Constantinopla, que es sin duda lo que ha dado origen á suponer que habian entrado en la capital del imperio.

En la cámara de los comunes de Londres lord Derby ha dicho que el gobierno inglés no habia pedido al sultan un nuevo decreto (firman) para la entrada de la escuadra inglesa en los Dardanelos, por que consideraba suficiente el permiso que firmó.

Lord Derby no cree que para el gobierno inglés la entrada de su escuadra pueda ser un obstáculo á su acción militar, de cualquier naturaleza que sea.

El ministro no cree tampoco terminada la crisis, y considera difícil el conseguir la armonía de Europa, pero en su opinion las dificultades hubieran sido mayores si se hubiese intentado conseguirlo antes.

Con motivo del luto por el fallecimiento del papa, se han mandado suspender las recepciones oficiales en toda Francia.

En la reunion que han celebrado todos los cardenales que se hallan en Roma, se ha tratado de los funerales que se van á celebrar por el alma del papa dentro de nueve dias.

Todos los teatros han estado cerrados la noche del 8 con motivo del fallecimiento de su santidad.

La conferencia no se sabe aun donde tendrá lugar, pero se indica á Laspance.

El candidato liberal al papado es el cardenal Pietro, en Roma, y en toda Italia reina el orden más perfecto. El cadáver del santo padre se expondrá donde el pueblo pueda visitarlo.

Hasta ahora se cree que la conferencia se reunirá á primeros de marzo.

Han llegado ya á Roma numerosos hombres importantes de toda Europa, para presenciar la reunion del cónclave, y asistir á la proclamación del nuevo papa.

El partido ultramontano designa para el papado á monseñor Simeoni.

El cadáver del papa ha sido expuesto al público en la madrugada del 10. La multitud se precipita á verle y besarle los piés, haciendo grandes demostraciones de dolor.

Asegúrase que Alemania gestiona en provecho suyo el derecho de veto que disfrutó el sacro imperio.

El gobierno ha reforzado la guarnición de Roma.

SECCION DE NOTICIAS

Segun se nos dice, antea noche en la calle de San Luis fué forzada la puerta de un corral de labranza, propiedad de don Miguel Llansola; los afilonados á lo ageno que penetraron en él se llevaron varios arcos ó atalajes.

Si bien de poco valor los objetos robados, este hecho, raro por fortuna en esta capital, ha llamado bastante la atención, porque indica mas bien que ruindad y perversion en sus autores, la pobreza que de un modo sorprendente se va extendiendo entre determinadas clases de la sociedad.

Tras del teléfono, ilustra el año 1877 la reaparición de la luz eléctrica en bujías, invento de utilísima aplicación, debido al ruso Jablehkoff, que no cesa de introducir novedades en todas las aplicaciones de la electricidad, como puede verse en las reseñas semanales de las sesiones de la academia de ciencias francesas.

De su bujía eléctrica sirven ya gran número de fábricas y almacenes, y es tal la revolución que pronto ha de producir en el alumbrado (buena falta hace en la coronada villa del Oso y del Modroño), que desde ahora las acciones de varios gasómetros han dejado de valer.

Dando una luz mas intensa que el gas, gasta menos por hera (que es lo principal), está libre de esplosiones y ahorra todo engorro de canalizaciones públicas y privadas. Esto solo revela toda su importancia.

De *La Imprenta de Barcelona*:

El lunes último una partida de bandidos apostada en la carretera de Vich y en el punto conocido por «Coll de la Manyá» despojó de cuanto llevaban á cinco carreteros que se habian reunido para auxiliarse mutuamente. El martes otra partida de ladrones, quien sabe si la misma, detuvo y robó á otros dos carreteros entre Mollet y la riera de Caldas, en la propia carretera.

El miércoles fueron acometidos y robados varios transeuntes en la carretera conigua, entre Mollet y Montmeló.

Se roba en poblado, se roba en des poblado, desfalcos en centros administrativos, fugas de administradores de loterías con fondos, falsificaciones de documentos públicos, contrabandos, marchamos, falsificadores de monedas.

¡Gran Dios y cuantísimo ladron!

¡Santos cielos y qué situación!

Con motivo del inefable atentado de que ha sido objeto el palacio de los duques de Santoña y que ya conocen nuestros lectores por la carta del corresponsal de LA ALBORADA, dice *El Imparcial* que recibimos ayer:

«La opinion pública, justamente preocupada con los frecuentes atentados que, como el de antea noche en la calle de las Huertas, llevan la alarma y la consternación al vecindario pacífico, apalazaba ayer en todas partes, en los teatros, en los cafés y hasta en lo íntimo del hogar, los causas determinantes de aquellos actos vandálicos reclamaba el amparo de las autoridades contra sus autores.»

Estos impulsos y el de natural curiosidad que produjo el relato de lo acontecido la penultima madrugada en el palacio de los duques de Santoña, llevó ayer, durante todo el dia, considerable número de personas á la calle de las Huertas y al mencionado palacio, unas para examinar los terribles efectos de la explosión producida, y otras para visitar á los dueños de la casa.

Pocos eran, sin embargo, los que sabian que en una de las tiendas establecidas frente al palacio mencionado se hallaba gravemente enferma—por consecuencia del susto y la conmoción que experimentó—una pobre señora que habita en dicha casa. El estado de la enferma era anoche, aunque no grave, poco satisfactorio, segun nos aseguraron.

Respecto á los duques de Santoña, nos dice que han ofrecido una fuerte suma en favor de quien logre esclarecer el hecho de que nos ocupamos, destinando otra

cantidad, tambien festar con acto de providencia por no do consecuencias

El juzgado, que prosigue activamente conocamos, con las diligencias que cion de los hechos

Sesenta jóvenes bien acomodadas de do una estudiantina carnavales recorrerá cuando ricos y vistoso con bandurrias ñoles.

VAR

EL CAPITAN

Demasiado conocido celebre capitán nortvidas y peligrosas y mares de Europa nos concretaremos algunos detalles biteros, y una breve

El capitán Boyl (Pensylvania), el 2 cuenta por consigu 29 años. Desde sus una afición decidida causando con ella sus padres, que en v de tan peligrosos dedicó con especiali dando muestras de la salvación de mu cuyos servicios el co eretó la única medal Estados-Unidos cor

Sirvió en la marin guerra separatista, en la compañía *Naval Submarine Company* franco-prusiana, se tario en el ejército f campaña en el Nor meral Moequard. El adoran una de las de su madre en New

Desde 1863 á 74 aparato salva-vidas la conquistado. Par pasaje en el *steam* vencer la oposición y viajeros, se echó aparato el 21 de oct ion á las costas de con felicidad antes q

Desde entonces muchos experimentos y éxito.

He aquí un breve que hasta ahora ha

1.º El capitán B al mar desde bordo de la costa irlandesa octubre de 1874, lleg entro las rocas de la de haber luchado du una tempestad terrib dida de 56 buques en

2.º El 12 de nov la bahía de Dublin l a key.

3.º Cruzó el can de Dover el 10 de haber nadado 56 quince horas, se vió agria á una distancia de Grisnez, cediendo pasajeros del vapor causa del estado ag nielha que impedía l

4.º Volvió á cruz cha, con un éxito co á Inglaterra, el 20 de saliendo del cabo de South-Forland al cu horas.

5.º Descendió el

6.º Descendió el ton á San Luis, el 25 sando doce horas en hielo, y quedándose todo el viaje.

7.º Descendió el Gula hasta Nueva-O del mismo año, ha veinte y cuatro hora

8.º Descendió el referido año, pasando ville.

cantidad, también respetable, para manifestar con acto religioso su gratitud á la providencia por no haber tenido el atentado consecuencias más lamentables.

El juzgado, que entiende en el asunto, prosigue activamente el sumario, sin que conozcamos, con seguridad, el estado de las diligencias que practica en averiguación de los hechos.

Seenta jóvenes pertenecientes á familias bien acomodadas de Madrid han organizado una estudiantina que en el próximo carnaval recorrerá las calles de París luciendo ricos y vistosos trajes y ejecutando con bandurrias y guitarras aires españoles.

VARIETADES

EL CAPITAN BOYTON

Demasiado conocidos son el nombre del celebre capitán norte americano y sus atrevidas y peligrosas escursiones por los rios y mares de Europa y America; por lo tanto nos concretaremos á dar á nuestros lectores algunos detalles biográficos de especial interés, y una breve noticia de sus viajes.

El capitán Boyton nació en Pittsburg (Pensylvania), el 29 de junio de 1848, y cuenta por consiguiente, en la actualidad, 29 años. Desde sus primeros años manifestó una afición decidida al líquido elemento, causando con ella frecuentes disgustos á sus padres, que en vano intentaron apartarle de tan peligrosos ejercicios. Mas tarde se dedicó con especialidad á estudios náuticos, dando muestras de su valor y maestría con la salvación de multitud de naufragos, por cuyos servicios el congreso americano le decretó la única medalla que se concede en los Estados-Unidos como recompensa nacional.

Sirvió en la marina americana durante la guerra separatista, y mas tarde como bazo en la compañía *Nero York Worchingun Salvacione Company*. Al estallar la guerra franco-prusiana, se enganchó como voluntario en el ejército francés, haciendo toda la campaña en el Norte á las órdenes del general Moequard. El fusil y revolver que usó adornan una de las habitaciones de la casa de su madre en New-York.

Desde 1863 á 74 inventó y perfeccionó su aparato salva-vidas que tanta celebridad le ha conquistado. Para darle á conocer, tomó pasaje en el *steamer Queen*, y despues de vencer la oposición del capitán, tripulantes y viajeros, se echó al mar vestido de su aparato el 21 de octubre de 1874, con dirección á las costas de Irlanda, á las que llegó con felicidad antes que el *steamer*.

Desde entonces hasta ahora ha hecho muchos experimentos y travesias con el mismo éxito.

He aquí un breve apunte de los 19 viajes que hasta ahora ha hecho:

1.º El capitán Boyton habiéndose tirado al mar desde bordo del vapor *Queen* cerca de la costa irlandesa, en la noche del 21 de octubre de 1874, llegó á abordar felizmente entre las rocas de la costa del sur, despues de haber luchado durante nueve horas con una tempestad terrible que ocasionó la pérdida de 56 buques en aquella noche.

2.º El 12 de noviembre de 1874 cruzó la bahía de Dublin, desde Howth hasta Lark.

3.º Cruzó el canal de la Mancha, saliendo de Dover el 10 de abril de 1875. Despues de haber nadado 50 millas marítimas en quince horas, se vió obligado á salirse del agua á una distancia de 4 millas del cabo de Grisnez, cediendo á las súplicas de los pasajeros del vapor que le acompañaba, á causa del estado agitado del mar y de la niebla que impedía la vista.

4.º Volvió á cruzar el canal de la Mancha, con un éxito completo, desde Francia á Inglaterra, el 20 de mayo del mismo año, saliendo del cabo de Grisner y llegando á South-Foreland al cabo de veinte y cuatro horas.

5.º Descendió el Rhin desde Basilea á Colonia en el mes de octubre de 1875.

6.º Descendió el rio Missouri desde Alton á San Luis, el 29 de enero de 1876, pasando doce horas en medio de los troncos de hielo, y quedándose el termómetro bajo cero todo el viaje.

7.º Descendió el Mississippi desde Bayou-Gala hasta Nueva-Orleans, el 24 de febrero del mismo año, haciendo 100 millas en veinte y cuatro horas.

8.º Descendió el Ohio el 19 de mayo del referido año, pasando las cascadas de Louisville.

9.º Viaje en el Danubio: desde Linz á Viena en veinte y seis horas, de Viena á Presburgo en ocho horas, de Presburgo á Buda-Pesth en cincuenta y cuatro horas, en el mes de agosto de 1876.

10.º Viaje en el Pó, el mas largo que hizo el capitán Boyton. Se echó al rio cerca de Turin el 4 de noviembre de 1876, descendiendo hasta Castellnuovo, Bocca d'Adda, donde se fué á tierra, despues de haber hecho 360 kilómetros y haberse quedado ochenta y tres horas en el agua. El 29 de noviembre volvió á tirarse al Pó en Castellnuovo, Bocca d'Adda, llegando á Ferrara el 3 de diciembre, despues de haber pasado cuatro días y cuatro noches en el agua.

11.º Descendió el Arno desde Florencia á Pisa el 20 de diciembre del mismo año, haciendo 100 kilómetros en diez y seis horas.

12.º Descendió el Tiber desde Orte á Roma el 20 de enero de 1877, haciendo 200 kilómetros en treinta y una horas.

13.º Viaje de Capri á Nápoles, en diez y seis horas, el 16 de febrero.

14.º Cruzó el estrecho de Mesina entre Seyla y Caribdis, en cinco horas, el 10 de marzo de 1877, teniendo que luchar contra varias corrientes.

15.º Cruzó el lago Trasimeno desde Castiglione del Lago hasta Passignano, el 14 de abril de este año.

16.º Descendió el Ródano desde Deyssel hasta Lion, el 12 de mayo, haciendo 180 kilómetros en veinte y cuatro horas, pasando felizmente el peligroso salto del Ródano. El 17 de mayo continuó su viaje á Arlés, donde llegó á las treinta y seis horas. En todo hizo en aquel viaje 500 kilómetros en sesenta horas.

17.º Viaje de Roncas-Blanc al Chateau d'If, el 25 de junio de 1877.

18.º Descendió el rio la Somme, desde Amiens á Abbeville, el 15 de noviembre de 1877 en doce horas.

19.º Descendió el rio Loire desde Orleans á Nantes poco mas ó menos de 400 kilómetros, saliendo de Orleans el 8 de diciembre de 1877 y llegando á Nantes el 14 del mismo, despues de haber pasado seis días y una noche en el agua, teniendo que luchar contra grandes peligros causados por las arenas móviles y los obstáculos de un río caudaloso.

RECUERDOS HISTORICOS.

Esferidas de la provincia de Castellon de la Plana.

Día 13 de febrero.—1307.—Jaime II concede á Morella el derecho de nombrar un subjuzgado para conocer de los negocios menores de 300 sueldos.

1796.—Ds robado el archivo de la iglesia de Adzaneta.

P.

DIARIO CRISTIANO

SANTOS DE HOY.—Santos Pablo, Juan y Diego, mártires del Japon, y santa Catalina de Párci, virgen, del orden de santo Domingo.

CUARENTA HORAS en san Agustín.

AVISOS OFICIALES

Servicio de la plaza para el 13 de febrero de 1878.

Parada y principal, Burgos. Jefe de día, el señor coronel de la media brigada de Castellon don Pablo Diaz de la Quintana. Visita de hospital y provisiones, segundo capitán de Burgos. Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Otumba. El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

BOLETIN COMERCIAL

BOLSA DEL DIA 11.

Renta perpétua interior. . . 12'75  
Idem id. exterior. . . . . 13'30  
Subvenciones de F. C. . . . 24'15  
Bonos del Tesoro. . . . . 70'00  
Billetes hipot. del B. de E. 000'00

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE «LA ALBORADA»

Señor director de LA ALBORADA.

Madrid 11 de febrero de 1878.

Los madrileños no ganan para sustos, ni los hombres políticos para reuniones; y de esto último sugiérense una consideración que ustedes calificarán. ¡Parece mentira que

los mismos que hacen de las reuniones el pan nuestro de cada día miren con horror el derecho de asociarse y nieguen al comercio facilidades para realizar su aspiración legítima de un congreso de contribuyentes!

Se reunen los ministeriales en la presidencia del consejo; los moderados en casa del conde de Cheste; los centralistas en las casas de los señores Alonso Martínez, conde de Patilla y marqués de la Vega de Armijo, y por no ser menos los constitucionales, se han reunido hoy en la sesión sétima del congreso, para acordar en definitiva la conducta que deben seguir en la próxima legislatura.

¿Que resulta de tanta asociación? Bien claro se deduce una cosa; que la política española varía de causa, y que en vano el gobierno se esfuerza en contenerla, porque nada lograría. Esto por parte de la situación; por parte de las oposiciones, que han comprendido que el momento del triunfo se acerca, y quieren estar preparadas para resistir al poder... si es que viene.

Pero aquí de la pregunta de los que en la noche de Reyes corren por calles y plazas desbocados en bien de los Reyes Magos.

¿Por donde viene?  
La contestación es fácil, pero la diremos para que los que han perdido la ruta no se ofendan.

A los moderados sí les diremos una cosa, y es que ni siquiera la divisan.

Y es que los moderados no están en mejores tratos en el país que el presidente de ellos, señor conde de Cheste, con la gramática.

Ayer se reunieron. Era domingo. Día de descanso según la religión católica á la cual adoran y reverencian los históricos lo bastante para irse á ocupar en nada de interés. La reunión fué, pues, de puro pasatiempo y de ningún interés para los extraños al gremio.

Para la familia tuvo los caracteres de un verdadero concilio; hubo excomuniones, y finezas, y ofensas, y cumplidos que no había mas que pedir.

La excomunión fué para el señor conde de Xiquena, cuya dimisión fué aceptada, no obstante haber seguido la junta sus indicaciones en la cuestión del matrimonio régio, y las finezas para el señor Moyano, que á pesar de haberse opuesto publicamente al acuerdo del partido, increpó las mas amplias seguridades de afecto.

¡A que buscar el motivo de ese cambio en altas y misteriosas influencias!

No hay más sino que los históricos no han querido dejar feo al señor Moyano.

No son tan compasivos los constitucionales, que quieren dejar feo al señor Posada Herrera, á pretexto de que las fusiones son siempre inmorales y originan grandes perjuicios, y juzgando que el partido constitucional necesita de completa independencia, para entrar en el nuevo período de su historia que en breve va á inaugurarse.

Si así debe hacerse, ó si por el contrario conviene realizar de una vez y por completo la fusión con los centralistas, es un asunto que con el de la conveniencia ó perjuicio de censurar la abstención, se dividen los fundamentos de la reunión importantísima que hoy celebran los constitucionales.

Discursos importantes defienden uno y otro sistema; pero en estos momentos, la opinion dominante es favorable á la fusión y al abandono del retraimiento, y así debe acordarse en beneficio de todos.

Es decir, de todos los que no sean amigos del señor Cánovas.

La elección de pontífice preocupa seriamente la atención de todo el mundo, desde que se sabe que la primera reunión celebrada por los cardenales ha sido agitada, hasta el punto de creerse posible un cisma, en el caso de que obtuviera votos para ser elegido un candidato conciliador.

El rey Humberto ha dirigido á los romanos la siguiente carta:

«En el palacio del Quirinal, 5 de febrero de 1878.

«A la querida ciudad capital del reino de Italia.

«Desde el día en que fui herido por una gran desdicha que el tiempo no me hace olvidar, siento la necesidad de dirigirme para mi consuelo á la ciudad de Roma, esta tierra de espíritus elevados que con sólo su nombre acrecienta la majestad de los acontecimientos y alivia todos los dolores.

Roma, anillo inquebrantable de la unidad italiana, monumento imperecedero del rey Víctor Manuel; Roma, con la disciplina inspirada de su pueblo, ha mostrado estos días de duelo imprevisto hasta qué punto

es viva, pronta y solemne en ella la manifestación de la conciencia nacional.

Por esto deseaba Italia que los augustos despojos del rey libertador quedasen en medio de vosotros, como un homenaje al pasado de la antigua Italia, como una prenda de confianza y una promesa para la Italia moderna.

Por esto también he consentido en ello, y confiado á los romanos lo que hay para mí de más sagrado en la tierra.

El respeto á los sepulcros es viejo ya en mi casa, y nadie lo ha quebrantado.

Sobre la tumba de mi abuelo infortunado y magnánimo, juró el rey Víctor Manuel acabar la empresa á que sacrificó Carlos Alberto su corona y su vida.

Aquel juramento está ya cumplido.

Italia conoce el que yo he hecho sobre la tumba de mi glorioso padre. No faltaré á él jamás.—Humberto.»

Al lado de lo sublime lo ridículo, Roban mi reloj y el ratero no parece. Disparan petardos y los petardistas no son habidos.

Pegarán á cualquier hijo de vecino una paliza y los agresores se escapan.

¿Pues y la policía? preguntarán ustedes. Lo mismo preguntan los madrileños, ¡y la policía!

La *Epoca*, defiende á la policía diciendo que no es posible que pueda haber un agente en cada casa de la población.

Vean ustedes lo que es no entender las cosas. Si no es eso.

Lo que es, es que aunque hubiera un agente, no en cada casa, sino en cada domicilio, siendo de la parte de los actuales, no concluirían ni los hurtos, ni los petardos, ni las palizas.

Lo quieren ustedes mas claro?

El Corresponsal.

ULTIMA HORA

DESPACHOS TELEGRAFICOS

AGENCIA FABRA.

Roma, 10.

Háblase de una buia póstuma que anula el «veto» fundándose en que las naciones que gozaban de este derecho han consentido el despojo de la iglesia.

Una nueva candidatura, la del cardenal Morichini, disputa el triunfo, con probabilidades de éxito, á las de los cardenales Pietro y Simeoni. Morichini es el mas anciano del colegio.

Constantinopla, 10.

La escuadra inglesa no había pasado todavía ayer mañana los Dardanelos, pero se la esperaba de un momento á otro.

Bucharest, 11.

Los delegados para el tratado de paz que se gestiona en Andrinópolis, son por parte de Turquía, Servot-Bajá y Namik-Bajá, y por parte de Rusia, el general Ignatieff y Nelidoff.

Viena, 11.

Es inexacta la noticia de que los rusos ocupen á Boulair.

Paris, 11.

Los circasianos han asesinado á un gran número de griegos en las aldeas inmediatas á Constantinopla.

Se cree que, fundándose en este hecho, los rusos apresurarán la ocupación de aquella capital.

(AGENCIA ESPECIAL).

Madrid 12, 6-5 tarde.

En la reunión de los constitucionales se ha acordado desechar el retraimiento.

Han votado en favor de esta solución 37 y 14 en contra.

Se halla ya terminado el mensaje de la corona para la próxima legislatura.

Imp. de la vinda de Perales é hijos.

**COMPENDIO DE GRAMATICA CASTELLANA**  
 EN FORMA DE DIÁLOGO  
 ARREGLADO PARA LAS ESCUELAS DE PRIMERA ENSEÑANZA  
 POR D. BARTOLOME TORTES,  
 MAESTRO DE PRIMERA ENSEÑANZA SUPERIOR

El mas breve, sencillo y completo de los de su clase, y puede servir de ampliación al Epítome de la Real Academia

Se halla de venta en la imprenta de este diario, al precio de TRES REALES el ejemplar, encuadernados á la holandesa.

**METODO DE LECTURA**  
 POR D. MODESTO TOMAS  
 maestro superior, y director de la escuela del Real en esta ciudad

Esta segunda edición, completamente corregida y aumentada, consta de 64 páginas con variedad de tipos, abundancia de sílabas de toda clase y ejercicios prácticos, finalizando con algunas lecciones de lectura corriente de letra gruesa, sirviendo de preparación para la lectura de cualquier impreso.

Precios. El método completo con tablas de cartulina, docena 18 rs. La cartilla, ó primera parte del caton, con tablas de papel de color, docena 7 rs. Los señores maestros que se dirijan al autor, los obtendrán á 15 rs. docena de catones, y á 5 rs. y medio docena de cartillas. Los señores librereros que deseen venderlos en comisión, percibirán el 15 por 100 por tal concepto. Colección de 15 carteles, en papel 8 rs.; uno suelto, 1 real. Se venden en esta imprenta, y en casa del autor, escuela del Real.

**METODO FACIL Y BREVE DE LECTURA**

Aprobado para texto por el gobierno, por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certamen literario y por la junta provincial de instrucción pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merece citarse con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor; «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la imprenta de este diario, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Granel, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La colección de carteles á 6 reales en papel y 12 en carton.

**GAS DE CASTELLON**

**Empresa de don Félix Carreras**  
 La nueva empresa que tiene á su cargo la Fábrica de Gas de esta población, después de introducir importantes mejoras en los aparatos de fabricación, con objeto de suministrar un fluido de excelente calidad, no obstante de los cuantiosos desembolsos á que se ha visto obligada, desea de corresponder al creciente favor del público y de generalizar el establecimiento de los gases como corriente de la cultura e importancia de esta capital; á partir desde el día de la fecha, tiene el honor de ofrecer al público:

Colocar gratis los ramales de plomo necesarios para introducir el gas en las casas situadas en las calles que están canalizadas. Colocar gratis las portillas de seguridad necesarias. Hacer á precios de fábrica, las instalaciones del interior de las casas, quedando á cargo de los abonados, los cuales podrán mandarlas hacer al lampista que quieran, si así lo convienen conveniente; pues la empresa no desea tener este monopolio, ni autorizar á determinadas personas, á que lo hagan, con detrimento del público.

Con objeto de poner al alcance de todas las fortunas el establecimiento de tan importante mejora, la empresa se compromete á cobrar el importe de las instalaciones que haga, en doce meses, percibiendo mensualmente la parte correspondiente, con lo cual, por una cantidad mensual insignificante y en muchos casos menor de lo que cuestan los tubos que se rompen en las lamparas de petróleo, los abonados adquieren insensiblemente y en un año, la propiedad de la instalación y aparatos.

A los abonados que deseen alquilar los contadores, la empresa se los proporcionará á los precios siguientes:  
 De 3 mecheros á 2 rs. vn. al mes.  
 De 5 id. á 3 id. id.  
 De 10 id. á 4 id. id.  
 El precio del gas, es de 54 maravedises por metro cúbico con lo cual, en las condiciones actuales de fabricación, es el sistema de alumbrado más cómodo, limpio, económico y satisfactorio que se conoce.  
 El propietario, Félix Carreras.

**SE HA RECIBIDO** en la imprenta de este diario un magnífico surtido de estampas, cromos-litografías y gran variedad de tarjetas y felicitaciones de las principales litografías nacionales y extranjeras

**GRAN COLECCION DE MAPAS** iluminados, en un pliego doble marquilla. Se venden en la imprenta de este diario á seis rs. cada mapa.

**LA ZAPATERIA**

Vicente Arrufat se ha trasladado á las cuatro esquinas de la calle de Arriba, número 99.

En dicha zapateria se venden agujas para las máquinas de coser.

**LECTURA EN VERSO**

Colección de poesías escogidas, antiguas y modernas, arregladas por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certamen literario y por la Junta provincial de instrucción pública de Tarragona.

Para facilitar la lectura en verso, siempre difícil, se hallan divididas las composiciones en trece series, que constituyen otros tantos géneros literarios, á saber: sencillo, serio, lírico, didáctico místico, dramático, fantástico, jocoso artístico, elevado, heroico y sublime.

Véndese á 48 reales la docena de ejemplares, en la imprenta de este diario, en Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11; Barcelona, Bastinos y Camí; Tarragona, Gual; Lérida, Sol; Valencia Mariana y Corretger y compañía; Corregera, 20.—Un ejemplar solo, 4 reales ó diez sellos de 10 céntimos dirigiéndose al autor, por Tortosa—Amposta.

**GABINETE OPERATORIO**

Y DE CONSULTAS PARA ENFERMEDADES CRONICAS, A CARGO DE

**DON ANTONIO FORNS Y SANCHEZ,**

Licenciado sobresaliente en Medicina y Cirujía, ex-Ayudante Anatómico por oposicion del Colegio de Medicina y Cirujía de Barcelona, y ex-primer Ayudante Médico del cuerpo de Sanidad Militar,

Establecido calle de Zapateros, núm. 26, principal, CASTELLON

Horas de consulta: por la mañana, de once á una; y por la tarde, de siete á ocho.

**CONFITERIA Y CERERIA**

**EDUARDO BLASCO**

ZAPATEROS, 18, DUPLICADO

Depósito de los acreditados chocolates de la compañía ultramarina de Manresa, elaborados por nuevas y poderosas máquinas movidas por fuerza hidráulica. Chocolate con canela, á 4 y 5 rs. libra segun clase. El que tome 6 libras, se le dará media de regalo.

En este establecimiento, el mas antiguo en esta capital de los de su clase, hay grandes y variados surtidos de toda clase de artículos de escritorio; estamperia; premios para los niños que asisten á las escuelas; libretas, cuadernos y libros rayados en distinto número de hojas; papeles de todas clases y demás objetos necesarios para hacer flores; muestras de Iturzaeta, sueltas y en colección; cuadernos de muestras para letra inglesa, gótica, ronda escocesa, etc.; enseres para dibujo; tintas de todos colores líquida y en polvo; papel pautado; libros de educación, recreo, etc.

Se hacen toda clase de impresiones de impresiones que se pidan, sea con tinta negra, de colores ó con purpurinas; tarjetas de visita, tarjetas para felicitar, etc. etc. Se hacen encuadernaciones de todos modos, segun se encarguen. Se timbra papel de cartas, sobres, etc., en seco y de relieve. Servicio de toda clase de formularios y obras jurídico-administrativas que puedan necesitar los ayuntamientos y juzgados municipales. Se venden impresos militares. Además de todo lo referido, esta casa puede servir cualquier trabajo de litografía, pues está relacionada con las mas acreditadas.

**VIUDA DE PERALES E HIJOS**

**TALLER DE SASTRERIA**  
 de Joaquín Roig y Agut  
 calle de Emedio núm. 8

En dicho establecimiento se ha recibido un elegante y variado surtido de géneros extranjeros y del país, propios para la estación, los que se venden en prendas hechas á la medida y á precios relativamente baratos.

**AVISO**  
 Gran depósito de PIANOS nuevos de las acreditadas fábricas DE DON PEDRO GOMEZ E HIJO y don José Gallardo, de Valencia. Se venden, alquilan y cambian por otros usados. Castellon, Medio, 43, principal.

**BOTICA**  
 de Don Ramon Barrachina  
 CALLE DE ZAPATEROS, NUM. 18

Jarabe de quina ferruginoso preparado con protoyoduro de hierro, dosificado con cuatro granos de yoduro de hierro por cada onza de jarabe de quina. Recomendado para combatir todas las enfermedades cloro-anémicas, las escrófulas y el raquitismo. A 10 reales frasco. Caramelos pectorales, útiles para combatir la tos, preparados con productos vegetales únicamente. Un real onza.

**PAN CATALAN**

En la panadería de Tomás Domenech, calle de Campoamor numero 39, lo hay de primera calidad. Se vende á 19 rs. arroba.

ANO II  
 PRE  
 En Castellon: U  
 Tres meses, 18 rs.  
 No se sirve ning  
 importe. El pago e

Manifestacion d

Nuestro amigo vincia, don José je la carta que con la cual esplic las razones econó á la oposicion. Es precisamente este distrito que, país, y residiendo conoce sus neces mientos, y defien en el parlamento, los atropellados tes, que son al m pios.

Y siendo el ú cunero, no es es solo diputado, de la cuestion ec energía y con pe cesante que tiene soportables ya, y ó menos pronto, la marcha desem Nosotros, y cre la parte mas imp provincia, aprob Polo, y nos par mismo emprendi cirnos al alivio de haga realizable el de las industrias, es posible la adm Dice así el con mos:

«Señor dire Mny señor bondad de use periódico madr que se indicaba que me habian en la legislatu en las filas con Doy á usted gracias; mas q cerme ocupand deben tener e estos hechos t cas como las e

En mi disci puestas, en la junio último, de injusto, des ra la riqueza n guido en hacie Es decir, den to no necesita hitantes de es ria de los con de ninguna de para comprend gan y esperim

Habia procur ciar aquel disc mis débiles m que se redujer mes impuestos contribuyentes un profundo cuestiones de dado á que, c por los hechos dañoso de su á reformarlo.

Pero al pres actuales pres demostró el de continuarlo agravar las c ruinan á los p Entoncez cr causá económi políticas tamb